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Herzlichen 
Glückwunsch!

Allen Mitgliedern, die seit der letzten 
Ausgabe dieser zeitung geburtstag 
hatten, gratulieren wir recht herzlich 

und wünschen alles gute. gleichzeitig 
gratulieren wir allen Mitgliedern, die 
hochzeit, Jubiläum oder ähnliche 

Festlichkeiten feiern konnten.
den neugeborenen und ihren eltern 
wünschen wir für die zukunft alles 

erdenklich gute.
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Liebe Sportfreunde / Aus der Geschäftsstelle

Liebe Mitglieder und Freunde 
der Sportvereinigung der Polizei,
diese Ausgabe unserer Ver-

einszeitung enthält wieder viele 
schöne Berichte über gute und 
herausragende Leistungen aus 
den Abteilungen. Es ist immer 
wieder bemerkenswert, was in 
den Abteilungen alles getan wird, 
um das sportliche Miteinander 
und die sportlichen Leistungen 
zu ermöglichen  -  DANKE! 
Darüber hinaus enthält die Zei-
tung auch einen Bericht, der sich 
mit der dunklen Zeit unserer SVP 
Hamburg beschäftigt. Es geht 
um den Umgang mit Sportlern 
jüdischen Glaubens und deren 
Ehegatten während der NS-Zeit. 
Der Kriminaldirektor i.R. Martin 
Bähr hatte im Rahmen seiner 
Recherchen zu Mitarbeitern 

der Polizei Hamburg heraus-
gearbeitet, dass einige von 
Ihnen auch Mitglied in der SVP 
Hamburg waren. Seine Anfrage, 
ob wir ggf. Unterlagen aus der 
damaligen Zeit hätten und ob 
er sie sichten dürfe, haben wir 
selbstverständlich unterstützt. 
So haben Martin Bähr und ich 
alte Vereinszeitungen aus der 
damaligen Zeit sowie Berichte, 
Unterlagen und Fotos gesichtet 
und wir sind fündig geworden. 
Diese Ergebnisse sind dann in die 
weitere Arbeit von Martin Bähr 
eingeflossen. Darüber hinaus 
konnten wir auch Exponate aus-
leihen, die dann im Rahmen einer 
Ausstellung im Polizei Museum 

Hamburg gezeigt worden sind. 
Auch wenn es schmerzt zu 
lesen, dass Mitgliedern unserer 
Sportvereinigung auch durch die 
SVP Hamburg selbst Unrecht 
angetan wurde, so tröstet es 
doch, wenn dies jetzt zumindest 
öffentlich gemacht wurde und 
wir einen kleinen Beitrag dazu 
beitragen konnten.     

Ich wünsche Euch allen viel 
Spaß und auch Erfolg bei der 
sportlichen Betätigung und ein 
freundschaftliches Miteinander 
in den nächsten Monaten.

Mit sportlichen Grüßen
Karsten Witt

Karsten Witt
Präsident

Neues aus der  Geschäf tsste l le

Otto Stern und Rudolf Cracauer 
Zwei „jüdische Mischlinge" in der Sportvereinigung Polizei

im zuge der Forschung 
zu jüdischen polizeibeamten 
in der weimarer republik für 
die Ausstellung „Juden brau-
chen wir hier nicht' hamburgs 
jüdische polizeibeamte 1918 

-1952" die von oktober 2021 bis 
Januar 2022 im polizeimuseum 
hamburg gezeigt wurde, stieß 
ich auf zwei polizisten, die als 
aktive sportler mitglied in der 
sportvereinigung polizei von 
1920 e.V. waren. sportler mit 
jüdischen wurzeln waren in vie-
len hamburger sportvereinen 
mitglied und waren als sport-
ler weitestgehend akzeptiert. 
daneben gab es aber auch 
jüdische sportvereine mit über-
wiegend jüdischen mitgliedern. 
die meisten nichtjüdischen 
sportvereine begannen nach 
der machtübernahme der nati-
onalsozialisten die jüdischen 
mitglieder auszuschließen, so 
auch die sVp hamburg.

neben dem staatsarchiv 
hamburg war auch das Archiv 
der sVp hamburg mit der 
nahezu vollständigen samm-
lung der zeitschrift „hamburger 
polizeisport", mit den Artikeln 
zu sportereignissen und zum 
innenleben des Vereins sowie 
den zahlreichen Fotografien 
eine wesentliche Quelle für 
meine Arbeit.

Otto Stern wurde 1899 in 

rio de Janeiro geboren. sein 
Vater war Jude und otto stern 
galt damit als „jüdischer misch-
ling 1. grades". zusätzlich war 
stern bis 1938 mitglied in der 
jüdischen gemeinde. dadurch 
wurde er als sogenannter „gel-
tungsjude" wie ein „Volljude" 
behandelt.

otto stern war ein ausge-
zeichneter Fußballer. er wurde 
vom damaligen Vorsitzenden 
der sVp hamburg, lothar dan-
ner, von uhlenhorst-hertha für 
die sVp hamburg geworben. 
da damals nur polizisten mit-
glied werden konnten, trat der 
gelernte kaufmann otto stern 
am 6. April 1925 in die polizei 
ein. otto stern galt als einer der 
besten mittelstürmer hamburgs. 

er wurde 1927 spielführer, 
also mannschaftsführer, und 
mit der sVp hamburg deut-
scher polizeimeister. er wurde 
mehrfach in die hamburger 
Auswahl berufen und gewann 
1929 u.a. gegen die national-

mannschaft von dänemark 
mit 2:0. in zahlreichen zeit-
genössischen Artikeln in der 
Vereinszeitschrift „hamburger 
polizeisport" (hsp) kann man 
lobeshymnen über otto stern 
lesen. paul knappe schrieb in Otto Stern 1932
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Aus der Geschäftsstelle
hps 6/1989: „zweimal belegte 
er mit der polizeimannschaft 
in der damaligen nordliga 
den zweiten platz hinter dem 
hsV. unvergessen das spiel 
polizei - hsV 1929 in groß 
borstel - durch zwei tore von 
heinz köpke und ein ,stern'-tor 
wurde der hsV mit 3:1 besiegt." 
zum 70. geburtstag von stern 
hatte knappe in hps 9/1969 
geschrieben: „otto war mittel-
stürmer par exellence. Ja das 
machte ihm so richtig spaß, 
seine mitspieler mit langen, 
millimetergenauen pässen 
auf die Reise zu schicken, den 
gegner auf engstem raum zu 
umspielen, um nebenbei noch 
die entscheidenden tore zu 
treten" stern galt als ausge-
sprochen fairer spieler und 

hat in seiner Fußballkarriere 
nie eine Verwarnung oder rote 
karte bekommen.

die ehefrau von otto stern, 
hertha stern, betrieb die kan-
tine am polizeistadion in groß 
borstel. das polizeistadion 
wurde 1925 eingeweiht und 
bot ca. 7000 zuschauern platz. 
das stadion war umgeben 
von kleineren sportplätzen, 
tennisplätzen und schieß-
bahnen. es diente der polizei 
zur Ausbildung und der sVp 
hamburg für training und 
punktspiele. täglich waren ein 
bis zwei hundertschaften für 
schieß- oder Felddienstübun-
gen in groß borstel. Abends 
fanden das training und am 
wochenende die ligaspiele 
statt. hertha stern wurde in 
der kantine von ihrem mann 
unterstützt. das stadion wurde 
in den 1950er Jahren vom 

Flughafen hamburg überbaut.
ende märz 1934 musste 

hertha stern die kantine auf-
geben, da ihr mann kurz vor 
seiner Entlassung aus rassi-
schen gründen stand. otto 
stern wurde ende 1934 die 
polizei als zugwachtmeister 
(das entsprach dem haupt-
wachtmeister) entlassen, womit 
seine leidenszeit begann. nach 
kurzer selbständigkeit mit in 
einem kohlenhandel, musste 
er zwangsarbeit in verschie-
denen Firmen verrichten. bei 
schweren Arbeiten zog er sich 
einen leistenbruch zu, der im 
jüdischen krankenhaus ope-
riert wurde. Als er danach die 
schwere Arbeit verweigerte 
wurde er von der gestapo für 
vier wochen im kz Fuhlsbüttel 
inhaftiert und musste danach 
die schwere Arbeit wieder 
aufnehmen.

Als „geltungsjude" war er 
gezwungen, den zusätzlichen 
Vornahmen „israel" anzuneh-
men und den gelben stern zu 
tragen. er hatte beim reichs-
ministerium des inneren eine 
Ausnahme hiervon beantragt. 
diese wurde abgelehnt und 
stern zu einer strafe von rm 
50,-- verurteilt. 1944 wurde 
er in zwangsarbeit mit mehr 
als 800 anderen sogenannten 

„mischlingen 1. grades" zur 
trümmerräumung herangezo-
gen. sie mussten nach bom-
benangriffen Leichen bergen, 
aus den trümmern verwertbare 
metall- und holzteile sammeln 
und andere Arbeiten verrichten. 
die Arbeitsbedingungen waren 
weder dem wetter angemessen 
noch wurde auf die gefähr-
dung der zwangsarbeiter bei 
kletteraktionen in hausruinen 
rücksicht genommen. Am 14. 
Februar 1945 wurde otto stern 
mit dem letzten transport ins 
kz theresienstadt deportiert. 
dort wurde er von der roten 
Armee befreit.

nach dem krieg konnte 
otto stern aus gesundheitli-
chen gründen nicht zurück in 
die polizei. man bot ihm aber 
an, die polizeikantine in der 
Viktoria-kaserne in Altona zu 
übernehmen. in der Viktoria-
kaserne war nach dem krieg 
u.a. die polizeischule unter-
gebracht. die sporthalle in 

der haubachstraße gehört als 
ehemalige reit- und exerzier-
halle auch zum ensemble der 
Viktoria-kaserne. otto und 
hertha stern betrieben die 
polizeikantine bis 1953, als sie 
aus gesundheitlichen gründen 
aufgeben mussten. paul knappe 
schrieb im september 1963 in 
der hps: „nach dem kriege 
war otto einer der ersten, die 
sich beim wiederaufbau der 
Fußballabteilung zur Verfügung 
stellten. Viele Jahre war die 
kantine in der Viktoria-kaserne 
treffpunkt der polizeisportler 
und heimat der Fußballer. otto 
und Frau, als kantinenpächter, 
wetteiferten in der Betreuung 
und Bewirtung und hatten stets 
ein offenes ohr für kleine und 
große sportler (in der schwarzen 
Nachkriegszeit wahrlich nicht 
leicht)." 1989 schrieb knappe 
(hsp 6/89): „die kantine in der 
Viktoria-kaserne, die von otto 
und Frau herta geleitet wurde, 
war in der Nachkriegszeit das 
erste sportheim unserer sport-
vereinigung und wurde zum 
treffpunkt aller polizeisport-
ler." 1960 gehörte stern dem 
Festausschuss für die 40jäh-
rige Jubiläumsfeier der sVp 
hamburg an.

otto stern erhielt im rahmen 
der wiedergutmachung eine 
pension als polizeioberkommis-
sar. hertha stern verstarb am 
24. Februar 1988. otto stern 
lebte zuletzt im Altenheim in 
der August-krogmann-straße 
in Farmsen und verstarb am 12. 
september 1989. im sommer 
2022 wurde vor seinem letz-
ten wohnort im spengelweg 
31 in hamburg-eimsbüttel für 
otto stern ein stolperstein 

verlegt. Am 6. dezember 2022 
wurde für ihn in der „cantina 
fux & ganz" in der ehemaligen 
Viktoria-kaserne eine gedenk-
tafel enthüllt.

 
Rudolf Cracauer, 1900 

geboren, war aktiver sportler 
bei der sVp hamburg. cracauer 
trat 1919 in die polizei ein. er 
war sportwart der wassersport-
abteilung der sVp hamburg 
und in der Jugendarbeit aktiv. 
Als aktiver kajakfahrer wurde 
er 1926 deutscher meister im 
doppelkajak. er verfasste seit 
1927 zahlreiche beiträge für die 
Vereinszeitung „hamburger 
polizeisport" sein letzter betrag 
erschien im August 1933. im 
november 1933 wurde polizei-
hauptwachtmeister cracauer 
entlassen. zu diesem zeitpunkt 
arbeitete er an der revierwache 
25, lübecker straße. während 
des krieges wurde cracauer 
dreimal gemustert und mit den 
worten „Juden brauchen wir 
hier nicht!" gedemütigt. 1942 
wurde er dennoch eingezo-
gen und kam zur Ausbildung 
nach Jüterbog in brandenburg, 
einem militärflugplatz. Aus 
krankheitsgründen wurde er 
nach mehrwöchiger Ausbildung 
entlassen. er verstarb am 21. 
mai 1943 im marienkranken-
haus. seine Frau marie cra-
cauer schilderte im rahmen 
der wiedergutmachung seinen 
schleichenden Ausschluss 
aus der sVp hamburg: „eine 
weitere bittere enttäuschung 
wurde ihm nicht erspart, als er 
sein geliebtes Amt des sport-
leiters der Jugendlichen in der 
w.s.A.p (w. sport Abtlg. polizei) 
niederlegen musste. wich man 

Otto Stern 1960

Rudolf Cracauer 1931 (vorn)
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zunächst auch einer direkten 
enthebung dieses Amtes aus, 
so siegten doch die demüti-
gungen und Verächtlichkeiten 
und taktlosigkeiten über die 
getreuen, die ihren verehrten, 
begeisternden sportführer 
nicht verlieren wollten." hans 
cracauer, der sohn von rudolf 
cracauer lebt in hamburg und 
war bei der Enthüllung der 
gedenktafel für otto stern 
anwesend.

sicherlich gab es neben den 
beiden geschilderten weitere 
mitglieder der sVp hamburg 
mit jüdischen wurzeln. günther 
berendsohn beispielsweise, er 
war kein polizeibeamter, galt 
als „mischling 1. grades" und 
war von 1928 bis zu seinem 

Ausschluss 1933 mitglied der 
handballabteilung der sVp 
hamburg. er gründete nach 
dem krieg die berendsohn Ag, 
die bis heute mit werbeartikeln 
handelt. eine gute übersicht 
über jüdische sportler und 
sportlerinnen in hamburg 

bietet Frauke steinhäuser: 
„... bis zu seinem freiwilligen 
Ausscheiden im April 1935" 
Jüdische und als jüdisch ver-
folgte sportlerinnen im nati-
onalsozialismus in hamburg, 
hamburg 2022.

Martin Bähr

Aus der Geschäftsstelle – Bergedorf/Lohbrügge

WAKO Hamburg Kickbox-Camp 2023

Am samstag den 11.03.2023 hat 
zum dritten mal das kickbox-camp 
des hamburger kickbox Verband 
e.V. (wAko hamburg) stattgefun-
den. der Veranstaltungsort war 
eine große dreifeldhalle der erich 
kästner gemeinschaftsschule in 
barsbüttel.

was zunächst nach zeltlager 
und Lagerfeuer klingt, war in der 
realität ein anspruchsvolles, ein-
tägiges trainingslager für kinder, 

Jugendliche und erwachsene. 
Alle Vereine und sportschulen, 
die der wAko hamburg angehö-
ren, waren berechtigt das camp 
zu besuchen. so konnten neue 
kontakte unter gleichgesinnten 
geknüpft und sich untereinander 
ausgetauscht werden. Auch die 
sV polizei bergedorf war sowohl 
bei den kindern und Jugendlichen 
als auch bei den erwachsenen mit 
insgesamt 27 sportlerinnen und 
sportlern vertreten. 

die trainingsinhalte wurden nach 
einer gemeinsamen Aufwärmphase 
in 3 blöcken vermittelt: wahlweise 
konnten kurse in pointfighting 
(trainer mesut celik, nachwuchs-
nationaltrainer pointfighting), leicht-
kontakt (trainer Achmed nabo, 
nationalstützpunkttrainer nord 
leichtkontakt) und ein kurs, der 
sich ausschließlich sprung- und 
drehkicks widmete (trainer Jan 
kerim lender), absolviert werden. 
da die kurse zwar zeitgleich statt-
fanden, aber wiederholt angebo-
ten wurden, konnte man alle drei 
trainingsangebote wahrnehmen. 

Es bestand auch die Möglichkeit, 
statt eines dritten kurses eine 
sparringseinheit dafür zu nutzen, 
um z.b. das zuvor gelernte direkt 
in der praxis anzuwenden.

Für diejenigen, die sich in den 
Vereinen, sportschulen oder im 
kickbox Verband engagieren 
möchten oder sich weiterbilden 
wollten, wurde ein coach- und 
kamprichterlehrgang angeboten.

ein weiteres, besonderes 

Angebot wurde in diesem Jahr 
bereitgestellt: ein professioneller 
sportfotograf hat ein mobiles 
Fotostudio errichtet, in dem man 
spektakuläre Actionfotos von sich 
anfertigen lassen konnte. Auch 
dieses Angebot wurde ausgiebig 
von den sportlerinnen genutzt.

die zeit von 10:00 bis 13:00 
widmete sich den ca. 70 kindern 
bis 15 Jahren, die zeit von 13:00 
bis 17:00 den ca. 200 sportlerin-

Sandra Wahl
Abteilungsleiterin

Bergedorf/Lohbrügge
Tel.: 040 72004618

E-Mail: sandra.wahl@
svpolizei-bergedorf.de

Rudolf Cracauer um 1941

der kriminaldirektor i.r. martin bähr, hat 
sich bereits während seiner dienstlichen 
tätigkeit mit spektakulären ermittlungen 
beschäftigen müssen. so war er u.a. füh-
rungsmäßig bei den ermittlungen zum 
9/11-Anschlag bezüglich der hamburger 
zelle in harburg eingebunden und feder-
führend mit der Aufklärung der gefälschten 
hitler-tagebücher betraut. 
nach seinem ruhestand hat sich martin 
bähr der Aufarbeitung des unrechts des 

„dritten reiches“, speziell der Verfolgung 
von menschen jüdischen glaubens in der 
organisation der polizei hamburg, ver-
schrieben. hierfür hat er sich monatelang 
ins staatsarchiv begeben und dort eine 
Vielzahl von personalakten ausgewertet. 
die gewonnen erkenntnisse haben dann 
u.a. dazu geführt, dass er sich an die sVp 
hamburg gewandt hat, um weitere infor-
mationen zu den personen zu erhalten.   
das ergebnis seiner recherchen war so 

beeindruckend, dass daraus eine Ausstellung 
entstand. die Ausstellung „‚Juden brauchen 
wir hier nicht‘ hamburgs jüdische polizeibe-
amte – verdrängt, verfolgt, vergessen (1918 

– 1952)“ wurde von oktober 2021 bis Januar 
2022 im polizeimuseum hamburg gezeigt. 
Von september bis dezember 2022 war die 
Ausstellung im polizeimuseum niedersach-
sen in nienburg/weser zu sehen. insgesamt 
hat martin bähr 47 biografien von polizei-
mitarbeitern mit jüdischen wurzeln oder 
jüdischen ehefrauen zusammengetragen. 
in den biografien wurden die leidenswege 
der betroffenen und ihrer Familien umfas-
send dargestellt. es traf damals jeden vom 
polizeiwachtmeister bis zum regierungsrat. 
zur Ausstellung erschien ein katalog, der 
im polizeimuseum hamburg für eur 10,-- 
erworben werden kann.
Als weiteres Ergebnis seiner Recherchen 
wurden auf initiative von martin bähr bisher 
vier stolpersteine verlegt.

SVP Erwachsene
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nen ab 16 Jahren. da zwischen 
den einheiten nur kurze pausen 
waren, war sichergestellt, dass 
alle sportlerinnen sich ausgiebig 
auspowern konnten.

das Feedback der sportlerin-
nen, trainer und organisatoren zur 
Veranstaltung war sehr gut. die 
Möglichkeit, einen Einblick in die 
unterschiedlichen disziplinen zu 
bekommen, kam bei allen gut an. 
zusätzlich wurde die trainingsdiszi-
plin, die gute stimmung vor ort und 
die organisation der Veranstaltung 
sehr gelobt. zum Vorjahr konnte 
ein zuwachs an teilnehmerinnen 

verzeichnet werden.
Auch mir selbst als teilnehmer 

hat es wieder ausgesprochen gut 
gefallen. der wertschätzende 
umgang untereinander und die 
gegenseitige rücksichtnahme 
möchte ich besonders erwähnen. 
diese Aspekte sind wichtig, da sich 
bei dem camp vom neueinsteiger 
bis zum erfahrenen schwarzgurt 
alle trainingslevel gegenüberste-
hen und gemeinsam trainieren. ich 
freue mich bereits auf das nächste 
kickbox-camp!
(Autor: Heiko Kesselboth, Kick-
boxer der SV Polizei Hamburg)

Bergedorf/Lohbrügge

Ein erfolgreiches Wettkampfwochenende für 
die Turnerinnen vom SVP

wir alle hätten uns sicherlich 
etwas schöneres für den 1.Advent 
vorstellen können, als den tag 
bis 20:30 uhr in einer stickigen 
sporthalle zu verbringen.

doch nach 3 Jahren wettkampf-
pause, war uns der zeitpunkt egal.

wir wollten an den start und 
den sV polizei bei den hambur-
ger meisterschaften vertreten. es 
fühlte sich an, als wäre man nie 
weg gewesen.

die hallenluft, die geräte und 
die gesichter haben sich nicht 
verändert.

nervosität hing in der luft. Vor 
allem bei den kleinen, da es für 
manche der erste wettkampf war.

Aber auch wir großen waren 

nervös. nach so einer langen zeit, 
fühlte es sich wieder an, als wäre 
das der erste wettkampf. 

Jeder ging im kopf nochmal 
seine übungen durch. An fünf 
geräten musste leistung erbracht 
werden. wir starteten am barren, 
wo alle einen super durchgang 
lieferten. unterstützt wurden wir 
von den zahlreichen eltern und 
Freunden, die da waren und die 
daumen drückten. und natürlich 
nicht zu vergessen, von unseren 
super trainerinnen, die uns lange 
auf diesen wettkampf vorbereitet 
und immer an uns geglaubt haben. 
Auch bei ihnen war die Freude und 
Erleichterung, über die überaus 
guten platzierung, groß.

Kinder Training

Kickbox-Camp Erwachsene

Kickbox-Camp Kinder und Jugend
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denn im Jahrgang 2011 machte 

Alice derr den 2. platz von 19 
turnerinnen.

Außerdem belegten im Jahr-
gang 2010 emilia schwarz und 

carla oji den 1. und 3. platz von 
30 turnerinnen.

bei den großen gab es einen 3. 
platz für katja weber, einen 2. platz 
für xenia koch und drei 1.plätze 

für Alina koch, lina möller und 
lea tietjens.

wir gingen also glücklich und 
zufrieden mit zahlreichen pokalen 
nach hause. somit waren die ham-

burger Meisterschaften für dieses 
Jahr erfolgreich abgeschlossen und 
wir freuen uns schon, auf weitere 
wettkämpfe hin zu trainieren.
Lea Tietjens
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Unschlagbar: Kalle Schönberg - 
eine Legende wurde zarte 85!

Als Jugendlicher träumte er von 
einer Villa in den elbvororten 
und wollte berühmt werden. 
im laufe seiner boxkarriere 
hatte er 198 kämpfe, davon 
144 siege, 27 mal boxte er 
unentschieden und 27 kämpfe 
verlor er.
 seit 1995 ist kalle beim sV 
polizei aktiv, trainiert immer 
noch und ihm entgeht kein 
Fehler.

Sport Reportage: Lieber 
Kalle, die besten Glück-
wünsche nachträglich! Du 
hattest am 27. Februar 2023 
deinen 85. Geburtstag. Wie 
fühlst du dich?
kalle schönberg: mir geht gut. 
ich kann mich nicht beklagen.
SR: Erzähl uns mal was aus 
deiner Jugend.
ks: wir waren drei Jungs 
und drei mädchen. wir sind 
auf st pauli in der talstraße 
groß  geworden. unsere woh-
nung war sehr klein, nur 48 
Quadratmeter groß. mein 
alter herr hatte  drei etagen-
betten für uns Jungs gebaut, 
wo wir übereinander schlie-
fen. zwei mädchen haben 
in der wohnstube auf der 
couch geschlafen und zwei 
kleine zwischen den eltern. 
wer zuerst aufstand, musste 
Frühstück machen, das war 
gesetz.
in der seilerstraße, wo auch 
mein damaliger boxverein 
war, bin ich auch zur schule 
gegangen. leider habe ich 
nach der 9. klasse die schule 
verlassen. ich musste erst mal 
geld verdienen. mein erster 

Job war als kielreiniger. 
später habe ich dann bei 
kabelwerk ehlers angefan-
gen in der radioabteilung 
bei radio braun. ich habe 
mich langsam hochgearbeitet 
und war am ende ganze 42 
Jahre dort. 
SR: Kannst du uns dein 
Geheimnis verraten, was 
dich so fit und glücklich 
macht - wovon sicherlich 
andere in deinem Alter 
träumen?
ks: Vielleicht auch das Vor-

leben von meinen eltern. sie 
waren auch glücklich.
immerhin waren sie über 50 
Jahre verheiratet. ich denke, 
dass ich sie als Vorbilder 
gesehen habe.
SR: Hast du noch sportliche 
Träume? 
ks: Ja, weiterhin möglichst 
lange als trainer beim sV poli-
zei arbeiten, das wäre mein 
größter wunsch. natürlich 
auch, dass ich gesund bleibe 
und dazu in der lage bin. 
ich hoffe auch, dass meine 
kollegen im Verein genauso 
standhaft sind wie ich und wir 
hier noch gemeinsam lange 
trainieren können.
 SR: Was war zur deiner 
Jugend anders als heute? 
ks: Früher hatten wir mehr 
respekt, vor allem vor älteren 
menschen. das ist heute gar 
nicht mehr. damals ist man in 
der Bahn aufgestanden, wenn 
eine ältere person kam. heute 
bleiben die Jungen einfach 
sitzen und haben auch dazu 
einen frechen ton drauf. 
SV: Was waren damals deine 
Träume als Jugendlicher?
ks: ich hatte mir gewünscht, 
ein star zu sein. eine Villa 
in einem schönen Viertel zu 
besitzen. nicht mehr auf die 
mark zu schauen. einfach 
ein unbeschwertes Leben zu 

führen. da ich in ärmlichen 
Verhältnissen aufgewachsen 
bin, hatte ich von reichtum 
und ruhm geträumt.
SV: War es sehr schlimm, 
dass der Traum von der Villa 
nicht in Erfüllung gegan-
gen ist?
ks: nein, überhaupt nicht. ich 
hatte meine Frau kennengelernt 
und war sehr glücklich darüber. 
wir führen heute noch nach 
60 Jahren eine sehr gute ehe 
und damit bin ich vollkommen 
zufrieden.                       F. D. 

Ömrü Özkan
Abteilungsleiter

E-Mail:
sportwart@

svpolizei-boxen.de 

Kalle im Clubheim von SV Polizei Boxverein

Das Ehepaar Schönberg vor über 
60 Jahren!

Kalle als Jugendlicher
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Bei den Int. Nordic Open 2023 
in Schleswig-Holstein kämpf-
ten sich die jugendlichen Taek-
wondoka der Sportvereinigung 
Polizei Hamburg (SVP) am 
18.02.2023 auf die ersten Plätze.

Am 18. Februar 2023 fand das 
int. nordic open 2023 in kal-
tenkirchen / schleswig-holstein 
statt. dabei handelt es sich um 
ein taekwondoka-nachwuchs-
Vollkontaktturnier für Jugend 

A, b, c, d und senioren. Ver-
anstalter war der taekwondo-
Verband schleswig-holstein e.V.
Fünf wettkämpfende aus 
dem budocentrum ham-
burg platzierten sich auf 
den ersten drei plätzen.

P l a t z i e r u n g e n  d e r 
SV Po l i ze i  Hamburg :
platz 1: layla erdogan
platz 1: eryk wesolowski
platz 1: pouya dabbagh zadeh
platz 2: Ayse Ayvaz
platz 3: Ali Akcal

die budoabteilung der sVp 
gratuliert den platzierten sowie 
den Trainingsleitenden unter 
der Führung von lorenzo 
Acuña, trainer taekwondo, 
3. dan wtF taekwondo und 
sVp-spartenleiter taekwondo, 
herzlich zu diesem erfolg. 

(Text : Andreas Rasche 
( SVP) / Fotos : pr ivat )

SVP Hamburg Taekwondoka 
erfolgreich bei Int. Nordic Open 2023
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Wolfgang Müller
Abteilungsleiter Budo

E-Mail:
wolfgang.mueller@

budocentrum.de

Die Karatekas der Sportver-
einigung Polizei Hamburg von 
der Veddel, Abdulkadir Kalender 
und Amar Mohlenhoff, haben 
am 07. April 2019 bei den British 
open der International Combat 
Organisation (ICO) in Birming-
ham teilgenommen. Die beiden 
holten vier Mal Gold und ein 
Mal Bronze.

 450 Starter aus ganz Britan-
nien waren vertreten sowie auch 
das deutsche Nationalteam der 
ICO mit 20 Sportlern. Geleitet 

wurde das deutsche Team vom 
Welt-Tatami-Direktor Winfried 
Raithel.

Amar Mohlenhoff trat das 
erste Mal bei den British open 
an und räumte zwei Mal Gold 
bei der japanischen und kore-
anischen Form unter 18 Jahren 
ab. Außerdem erkämpfte sich 
der Jungathlet gegen eine starke 
Konkurrenz im Leicht-Kontakt 
die Bronze Medaille.

Sein Trainer und gleichzeitig 
der deutsche Formen Co-Bun-
destrainer der ICO, Abdulkadir 
Kalender, gewann ebenfalls in 
der Formenklasse +18 japanisch 
und koreanisch und sicherte 
sich somit doppelt Gold.

Die Budoabteilung der Sport-
vereinigung Polizei Hamburg 
gratuliert zu der großartigen 
Leistung ihrer Sportler in Eng-
land, als auch der deutschen 
Mannschaft und wünscht ihren 
veddeler Karatekas weiter alles 
Gute. Text: Abdulkadir Kalen-
der / Foto: privat

Vier Mal Gold bei den British 
Open für die SV Polizei Hamburg

Abdulkadir Kalender und Amar Mohlenhoff von der Sportvereinigung Poli-
zei Hamburg holten vier Mal Gold und ein Mal Bronze bei den British open 
2019 der ICO in Birmingham

Budo-Technik-Event 2019 mit Alain Sailly
Beim zweitägigen, ver-

bandsoffenen Budo-Tech-
nik-Event mit Großmeister 
Alain Sailly kamen die rund 
50 Teilnehmenden vom 01. bis 
02.06.2019 wieder mächtig 
ins Schwitzen und Grübeln. 
Der alljährliche Budolehrgang 
mit dem Goshindo-Meister (9. 
Dan Goshindo, 2. Dan Judo, 
Lehrer für Sambo) gehört 
schon seit vielen Jahren auf 
den Veranstaltungsplan des 
Budocentrum Hamburg. Aus-
richter war der Hamburgische 
Ju-Jutsu Verband (HJJV) der 
neben Präsident Jens Keckstein 
und Ehrenpräsident Michael 
Richter zusätzlich mit fünf 
Trainern des HJJV Lehrteam 
vertreten war.

 Nach der Begrüßung durch 
Jens Keckstein und Wolfgang 
Müller (1. Vorsitzender der 
Budoabteilung der Sport-
vereinigung Polizei Hamburg 
(SVP) begann Alain Sailly das 
Training mit (wie erwartet ;-)!) 
unkonventioneller Erwärmung. 

Die anschließenden, aufeinan-
der aufbauenden Techniken 
forderten die Sportler phy-
sisch wie psychisch. „Euer 
Körper ist ein Gefäß, das ihr 
mit Budotechniken füllt, um 
diese immer wieder bis zur 
Perfektion zu trainieren und 
jederzeit abrufen zu können“, 
so der philosophische Ansatz 

des französischen Großmeis-
ters. Aus einzelnen Techniken 
wurde eine logisch aufgebaute 
Technikserie, bestehend aus 
Atemitechniken, Hebeln, Beu-
gern, Würfen oder Würgern. 
Wichtig war dem Meister zu 
betonten und darzustellen, 
dass jede Technik für sich 
genommen während einer 

Auseinandersetzung eine 
finalisierte Technik darstel-
len kann.

Zum Ende des ersten Event-
teils wurde es sogar feier-
lich. Die beiden anwesenden 
Ju-Jutsu Präsidenten, Jens 
Keckstein und Michael Richter, 
verliehen dem langjährigen 
Trainer Stephan Mensing den 
6. Dan im Ju-Jutsu. Der HJJV 
würdigte auf diese Weise 
Mensing´s Tätigkeit als Trai-
ner und Technikreferent im 
HJJV. Herzlichen Glückwunsch 
auch aus der Budoabteilung 
der Sportvereinigung Polizei 
Hamburg.

Am Lehrgangsende bedank-
ten sich die Teilnehmer mit 
Applaus und auch das Budo-
centrum der SVP Hamburg 
freute sich mit dem HJJV über 
ein erfolgreiches Ju-Jutsu 
Event: „Merci, Alain – bis zum 
nächsten Seminar 2020!“

Text: Andreas Rasche (SVP) / 
Foto: Benjamin Schwarcz (SVP)

Budo-Technik-Event 2019 mit Alain Sailly (links) im Budocentrum der Sport-
vereinigung Polizei Hamburg

Erfolgreiche SVP-Taekwondoka bei den Int. Nordic Open 2023 

Taekwondoka der SVP Hamburg bei den Int. Nordic Open 2023 

IAC – International Allkampf Cup für Newcomer 2023 – 
Neues Wettkampfturnier im Budocentrum Hamburg

mit dem iAc – international Allkampf 
cup für newcomer – startet das combat 
team hamburg der sportvereinigung polizei 
hamburg (sVp) am 25.03.2023 ein neues 
wettkampfturnier.

das combat team hamburg 
der sVp möchte es newcomern/
beginnende mit wettkampfambi-
tionen im Ju-Jutsu Allkampf und 
mmA (mix martial Art) ermögli-
chen, erste Turnier-Erfahrungen 
zu sammeln.

 mit dem iAc – international All-
kampf cup für newcomer – startet 
das combat team hamburg der 
sportvereinigung polizei hamburg 
(sVp) am 25.03.2023 ein neues 
wettkampfturnier 

beim iAc können wettkämp-
fende starten, welche bisher nicht 
mehr als zwei kämpfe/turniere 
absolviert haben, oder diejenigen, die rich-
tig lange nicht mehr gekämpft haben und 
jetzt im Allkampf so richtig durchstarten 
wollen. richtig lange heißt dabei deutlich 
länger als die corona phase.

„mit diesem turnier wollen wir erreichen, 
dass die nervosität auf der matte wenig bis 
keine rolle spielt, weil alle gleich nervös 
sind“, erklärt christian rombald, Angehö-

riger des combat team hamburg, trainer 
leistungssport in der sVp und einer der 
initiatoren des turniers. den initiatoren ist 
bewusst, dass es Leistungsunterschiede 
unter den wettkämpfenden gibt, es macht 

aber ihrer meinung nach einen großen 
unterschied, ob jemand noch nie/ein- oder 
zweimal gekämpft oder ob jemand relative 
routine auf der matte hat. ziel ist es, dem 

nachwuchs die hemmschwelle vor 
turnierteilnahmen zu nehmen und 
schneller dazu zu kriegen, routine 
zu sammeln. „keiner geht gerne 
auf ein turnier, von dem er weiß, 
dass er zu 99% routiniert verprü-
gelt wird“, so christian.

Interessierte können gern über 
allkampf(at)budocentrum.de mit 
dem organisationsteam in kon-
takt treten. hier geht es zur: Aus-
schreibung. es gilt das Allkampf-
regelwerk (kein Allkampf pro oder 
grappling): download_regelwerk.

die budoabteilung der sVp 
freut sich auf das neue Turnier 
und wünscht dem team viel erfolg 

bei der umsetzung. weitere informatio-
nen: wettkampfturniere im budocentrum 
hamburg.

Text: Andreas Rasche (SVP) / Foto: SVP
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Ju-Jutsu-Prüfungen im Budocentrum Hamburg
Am 29. Januar 2023 fanden 
im budocentrum hamburg 
Ju-Jutsu-gürtelprüfungen für 
Jugendliche und Erwachsene 
vom gelben bis zum grünen 
gürtel statt. 
sechs prüflinge, zwei Jugend-
liche und vier erwachse, traten 
am 29. Januar 2023 im budo-
centrum der sportvereinigung 
polizei hamburg (sVp) zu ihren 
kyu-prüfungen an. zur prüfung 
standen 4x gelb (5. kyu) als 
debüt sowie 2x grün (3. kyu).
Auch für das prüfenden-duo 
war es ein debut. kay landeck 
(3. dan Ju-Jutsu) und wolfgang 
müller (1. dan Ju-Jutsu) schau-
ten zum ersten mal zusammen 
bei den prüflingen ganz genau 
hin. nach anfänglicher nervo-
sität gewannen die prüfungen 
rasch an Fahrt und dynamik. 
Am ende konnten sich dann 
alle mit erfolgreich bestandener 
prüfung gegenseitig gratulieren.
die budoabteilung der sVp 
gratuliert allen prüflingen und 
den Trainingsleitenden zu ihren 
tollen leistungen. 

Text/Fotos: Andreas Rasche 
(SVP)

Gesticktes Logo der SVP Hamburg für den Gi
Die Budoabteilung der 

Sportvereinigung Polizei 
Hamburg (SVP) bietet ab 
sofort die Möglichkeit an, 
mit Rabatt beim Neukauf 
eines Gi ein gesticktes SVP 
Logo zu erwerben.

Auf initiative des sVp spar-
tenleiters Judo, roland gott-
wald (Foto), können Angehörige 

der sVp budoabteilung ein 
hochwertig gesticktes logo auf 
einen gi (Judoanzug) bekom-
men. die gis werden über die 
sportbekleidungsfirma ippon 
angeboten. interessierte der 
sVp erhalten die möglichkeit, 
bei bestellung 10% rabatt zu 
bekommen. den rabattcode 
bekommen Vereinsangehörige 
der sVp über die geschäfts-

stelle im budocentrum ham-
burg (office@budocentrum.de).

zur Auswahl stehen zwei 
logovarianten. einmal das 
klassische emblemlogo (ohne 
kickende budoka) und einmal 
das aktuelle kombinations-
logo (mit kickenden budoka). 
diese können in der bestellung 
jeweils angekreuzt werden. 
die stickereien haben einen 

durchmesser von 7,5cm bis 
10 cm. das logo wird einheit-
lich auf der linken Brustseite 
platziert. bei interesse wendet 
euch gerne an roland (roland.
gottwald@budocentrum.de). 
weitere informationen: www.
ippon-shop.com 

Text/Foto: Andreas Rasche 
(SVP)

SVP-Judo-Trainer Roland Gottwald mit besticktem SVP-Gi-Prototyp 
Kombinationslogo Budocentrum 
Hamburg 

Klassisches Emblemlogo der SVP 
Hamburg
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Neues Dan-Prüfungsprogramm im Ju-Jutsu
Am 11. Februar 2023 lud 

der Hamburgische Ju-Jutsu-
Verband (HJJV) zum Lehr-
gang „Dan-Prüfungspro-
gramm 2023“ ein.

35 interessierte Ju-Jutsuka 
aus unterschiedlichen ham-
burger Vereinen, mit graduie-
rungen vom 1.kyu bis zum 6. 
dan, trafen sich am 11. Februar 
2023 im landesleistungszent-
rum des hJJV, um in das neue 
dan-prüfungsprogramm (pp23) 
hinein zu schnuppern. die 
budoabteilung der sportverei-
nigung polizei hamburg (sVp) 
glänzte mit 15 Anwesenden.

„nach nun über 20 Jahren 
Ju-Jutsu-prüfungsprogramm 
2000 des deutschen Ju-Jutsu-
Verbandes, wurde es zeit 
für eine Überarbeitung und 
Aktualisierung sowie weiter-
entwicklung des bestehenden 
programms, auch in bezug auf 
die Veränderungen des zeit-
geistes“, erklärte referent Jens 
keckstein, 7. dan Ju-Jutsu und 
präsident des hJJV. in rund 
fünf stunden führte Jens die 

Anwesenden mit vielen pra-
xisübungen kurzweilig durch 
das programm. Fazit war, dass 
das neue programm in teilen 
gekürzt, ein höherer Anteil an 
freier selbstverteidigung dazu 
gekommen sowie eine größere 
wahlmöglichkeit bei den prüf-
lingen entstanden ist. da Jens 
auf bundesebene maßgeblich 
an der entwicklung des pp23 

beteiligt war, konnte er die 
vielen auftretenden Fragen 
beantworten und die zielaus-
richtung deutlich machen.

mit einer spontanen technik-
kombinationsabfolge in rich-
tung des neuen programms 
und anschließendem beifall 
aller Anwesenden, brillierten 
zum schluß die sVp trainer 
kay landeck, 3. dan Ju-Jutsu, 

leistungssportwart sVp und 
hartmut nadler, 1. dan Ju-Jutsu, 
sVp spartenleiter Ju-Jutsu. 
im hamburger Ju-Jutsu-Ver-
band gilt das neue programm 
ab sofort bei allen Ju-Jutsu 
prüfungen, ob kyu oder dan. 
text: Andreas rasche (sVp) 
/thorsten wießner (hJJV) / 
Fotos: Thorsten Wießner 
(HJJV)

Lehrgang neues Dan-Prüfungsprogramm Ju-Jutsu 2023 im Landesleistungs-
zentrum Hamburg am 11.02.2023 

Die Budoabteilung der SVP Hamburg beim Lehrgang neues Dan-Prüfungsprogramm Ju-Jutsu 2023 

Referierte beim Lehrgang neues Dan-Prüfungsprogramm Ju-Jutsu 2023: 
Jens Keckstein, Präsident Hamburgischer Ju-Jutsu-Verband 

Esplanade 20 · 20354 Hamburg · Tel. 040 - 35 35 07 · Fax 040 - 34 50 38 · E-Mail: city@nettprint.de

wir drucken auch ihre Broschüren
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Erfolgreicher Prüferlizenzlehrgang im Ju-Jutsu

Am samstag, 14. Januar 
2023, fand der prüferlizenz-
lehrgang des hamburgischen 
Ju-Jutsu Verbandes e.V. (hJJV) 
statt. die Abordnung der budo-
abteilung der sportvereinigung 
polizei hamburg (sVp) nahm 
erfolgreich teil.

11 (! ) dan tragende Ju-
Jutsukas der sVp haben 
sich am 14.01.2023 im lan-
desleistungszentrum (llz) 
des hJJV zum prüferlizenz-
lehrgang eingefunden. die 
insgesamt 35 teilnehmenden 
wurden von Jens keckstein, 
präsident hJJV (7. dan Ju-
Jutsu), über die neuerungen 
des Ju-Jutsu – prüfungspro-
gramms informiert und hatten 
die Möglichkeit das Neue zu 
testen. Für zehn prüfende der 
sVp war der lehrgang nach 
4 stunden beendet. ein dan-

träger durfte sich noch der 
theorie widmen, da es sich 
um den neuerwerb der lizenz 
handelte. die budoabteilung 

der sVp beglückwünscht alle 
beteiligten zu erfolgreich 
Abnahme ihrer lizenzen und 
wünscht viel erfolg für die 

künftige umsetzung. 

Text: Wolfgang Müller (SVP) 
/ Foto: privat

Das Ju-Jutsu-Prüfungsteam 2023 der Budoabteilung der Sportvereinigung Polizei Hamburg 

K a r a t e k a s  d e r  S V P  e r f o l g r e i c h 
b e i  H a m b u r g e r  M e i s t e r s c h a f t
Am 5. Februar 2023 haben 
Karatekas der Sportvereini-
gung Polizei Hamburg (SVP) 
erfolgreich an den Hamburger 
Meisterschaften in der Sport-
halle Wandsbek teilgenommen.

bei der hamburger meisterschaft 
2023 für kinder (u8+u10), schüler 
(u12+u14) und leistungsklasse 
startete die sVp mit sechs wett-

kämpfenden, jeweils zwei davon 
in drei klassen, in der u12, u14 
und leistungsklasse. Aufgrund 
der menge der teilnehmenden, 
wurden jeweils zwei pools gebildet. 
Alle sVp-Angehörigen überstan-
den die Vorrunde und kämpften 
anschließend um pokale.
Yuto, aus dem budocentrum 
hamburg, hat in der klasse u12 
den 1. platz gemacht und musa 

aus der sVp-Veddel den 3. platz.
in der klasse u14 nahmen sebas-
tian aus dem budocentrum und 
Jusuf von der Veddel teil. nach 
ihren gewonnenen kämpfen in den 
Vorrunden trafen die beiden im 
kampf um platz 3 aufeinander, in 
dem Jusuf als sieger hervor ging.
In der Leistungsklasse starteten 
Amar und temim von der Veddel 
in verschiedenen pools. nach 

überstandenen Vorrunden trafen 
sie dann im kampf um platz 3 
aufeinander. den kampf gewann 
temim.
die budoabteilung der sVp gra-
tuliert dem team zu ihren erfol-
gen und den Trainingsleitenden, 
harald stöhr, 1. dan kickboxen 
und ramona effenberger, 1. dan 
karate, für die gute Vorbereitung. 
Text/Fotos: Harald Stöhr (SVP)

Die Karatekas der Sportvereinigung Polizei Hamburg (SVP) bei den Hamburger Meisterschaften 2023 
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liebe sportsfreunde,

ein gesunder körper ist eine 
grundvoraussetzung für die 
sportliche betätigung und eine 
erfolgreiche teilnahme am 
training und an wettkämpfen. 

gerade für sportlerinnen und 
sportler gilt daher, sich gesund 
zu erhalten und sich vor krank-
heiten und unfällen bestmög-

lich zu schützen. ein unfall 
mit Verletzungen hat oftmals 
Auswirkungen auf die Ausbil-
dung, den Beruf und auf die 
Freizeitgestaltung.

eine durch einen Verkehrsunfall 
erlittene Arm- oder beinfraktur 
dauert in der regel inklusive 
anschließender reha-behand-
lung rund ein Jahr bis zur voll-
ständigen genesung. die dauer 
der gesundheilung bedeutet 
zudem trainingsrückstand und 
einbußen bei der Vorbereitung 
zu wettkämpfen und meister-
schaften.

hier ein paar wertvolle tipps, 
um sich und andere auf dem 
weg z.b. zur schule, Arbeit 
und zur trainingsstätte vor den 
gefahren des straßenverkehrs 
besser zu schützen:

•	 Helm! Ist doch klar! Ob 
nun als Fahrrad- oder roller-
fahrende: das tragen eines 

Fahrradhelms schützt zwei-
felslos vor schweren kopf-
verletzungen.

•	 Zeig Dich und mach Dich 
sichtbar! Reflektierende 
kleidung ist schon auf bis 
zu 120 meter entfernung 
gut sichtbar und schützt vor 
gefahrensituationen.

•	 Handy weg! handy und kopf-
hörer lenken ab und gehören 
nicht in die hand oder ins 
ohr, wenn du mit dem Auto, 
Fahrrad, e-scooter oder als 
Fußgänger unterwegs bist.

•	 Berauscht sein ist nicht 
cool! Alkohol und drogen 
sind für sporttreibende und 
Verkehrsteilnehmende abso-
lut tabu. Verlust von leben, 
gesundheit und Führerschein 
drohen.

•	 E-Scooter fahren- aber 
sicher! Fehlverhalten kann 
teuer werden und auch schon 
mal den Führerschein kosten. 
die devise lautet: kein Alkohol, 
keine drogen, nicht zu zweit 

und fußgängerfreundlich 
abgestellt.

•	 Miteinander im Sport und 
Verkehr! gegenseitige rück-
sichtnahme und Achtung für- 
und miteinander macht das 
Leben leichter, gelassener 
und gesünder.

wenn wir unter anderem alle 
diese grundregeln beachten, 
haben wir schon eine ganze 
menge für unsere gesunder-
haltung und das unfallfreie 
miteinander im straßenverkehr 
getan. 

Bleibt gesund und sportlich!

deine polizei hamburg
(Verkehrsdirektion - Vd 6 - Ver-
kehrsprävention)

Weitere Infos unter: 
www.polizei.hamburg.de\ver-
kehrspraevention

Jensen, M., PHK

Grundregeln für einen gesunden Körper

Budo / Jugendwerk
A u s b i l d u n g  Tr a i n e r / Tr a i n e r i n n e n 
C  u n d  A s s i s t e n z  i m  J u - J u t s u

Di Am 18. und 19. Februar 
2023 begann die Aus- und Wei-
terbildung des Hamburgischer 
Ju-Jutsu-Verband (HJJV) 
zum Ju-Jutsu Trainer*In C 
Breitensport und Assistenz 
Trainer*In C Breitensport.

die Ju-Jutsu sparte der 
budoabteilung der sportverei-
nigung polizei hamburg (sVp) 
bildet sich weiter fort. neun 
weiterbildungswillige sVp Ju-
Jutsuka, im Alter von 13 bis 
56 Jahren, nehmen 2023 an 
der mehrtägigen modulaus-
bildung teil.

insgesamt starten 29 Ju-
Jutsuka verschiedener gradie-
rungen aus unterschiedlichen 
hamburger Vereinen im lan-
desleistungszentrum des hJJV. 
die Ausbildung findet jeweils 
an wochenenden in zweitägi-
gen blöcken statt. durch den 
ersten 16-stündigen block 
führten Jens keckstein, 7. dan 
Ju-Jutsu, präsident des hJJV 

und michael richter, 8. dan 
Ju-Jutsu, Ehrenausschuss-
vorsitzender des hJJV. das 
programm beinhaltet einen mix 

aus theorie und angewandter 
praxis. die budoabteilung 
wünscht allen teilnehmenden 
einen erfolgreichen Abschluss. 

weitere infos: www.hjjv.net

Text: Andreas Rasche (SVP) 
/ Foto: privat (SVP)

Die Budoabteilung der SVP Hamburg bei der Ausbildung Trainer/Trainerinnen / Assistenz C im Ju-Jutsu 2023 

Mirko Streiber
Vorsitzender Jugendwerk

E-Mail: mirko.streiber@
polizei.hamburg.de
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Jugendwerk

Skifreizeit Riezlern 2023

A m  S o n n t a g ,  d e n 
05.03.2023, um 06.45 Uhr 
haben wir (7 motivierte 
Betreuerinnen und Betreuer) 
uns am Hauptbahnhof Ham-
burg getroffen, um 19 auf-
geregte Kinder in Empfang 
zu nehmen. 

nach einem teils tränen-
reichen Abschied starteten 
wir um 7.45 uhr in richtung 
oberstdorf. 

gut, dass wir eingeplant 
hatten notfalls einen zug spä-
ter in ulm fürs umsteigen 
zu nehmen, denn die bahn 
hatte tatsächlich 55 minuten 
Verspätung. 

Alle hatten sich für die Fahrt 
gut versorgt, nicht nur mit brot 
und getränken, auch reichlich 
süßigkeiten und natürlich 
das handy oder ipad waren 
unverzichtbare begleiter. 

müde, aber voller Vorfreude 

trafen wir nach kurzer Busfahrt 
spät abends in der schwan-
dalpe ein und bezogen die 
zimmer. 

unser Vorausteam hatte 
dankenswerterweise schon 
alles Material für die freien 
tage und Abende ausgeladen. 

Am montagmorgen war 
dann nach dem empfang der 
skiausrüstung und der ein-
teilung in 3 gruppen start im 
schnee, der im tal leider nur 
noch bedingt vorhanden war. 

Außer den Fortgeschrittenen 
des letzten Jahres, fingen alle 
mit stapfen und 

rutschen an. Alle wollten 
eigentlich mehr, aber schnell 
wurde klar, dass man doch 
etwas zeit braucht, um sicher 
den hang hinunterzufahren. 

durch die Flexibilität unser 
skilehrer konnten wir auf die 
wetterkapriolen der ersten 
Tage reagieren und legten 

erst am sechsten tag einen 
lang ersehnten pausentag ein. 

nach dem besuch der 
„sommerrodelbahn“ hatten 
alle die möglichkeit noch in 
oberstdorf einzukaufen und 
zu bummeln. 

die Abende wurden durch 
Filme schauen, basteln für 
ostern (bemalung von holz-
häschen und ostereiern), 
bemalen von stoffbeuteln, 
Freundschaftsbänder knüp-
fen und einer langersehnten 
disco verkürzt. 

ein großes highlight war 
natürlich auch die einstündige 
möglichkeit nach hause zu 
telefonieren, um den liebsten 
zu erzählen, wie toll es schon 
beim skilaufen klappt.

Auf der piste hat sich zum 
glück niemand verletzt, aber 
leider erkrankte ein Junge so 
heftig, dass er vorzeitig nach 
hause musste. 

Andere überstanden leichte 
erkältungen recht schnell. 

Vor und nach dem jewei-
ligen Frühstück und Abend-
essen halfen die eingeteilten 
tischdienste mit viel elan beim 
Aufdecken und Abwasch. 

mit viel Freude auf zuhause 
haben wir uns dann am 17.3. 
auf den weg nach hause 
gemacht. 

nach dem üblichen bahn-
chaos mit ersatzzug und hinfäl-
liger reservierung, durch die wir 
erst nach einer stunde koffer 
durch den zug schleppen ver-
teilte sitzplätze fanden, kamen 
wir mit leichter Verspätung in 
hamburg an und konnten die 
kinder den überglücklichen 
eltern übergeben. 

Auf ein Neues im nächsten 
Jahr. Die Betreuer: Anita, 
Frauke, Steffi, Felix, Wolf-
gang, Rolf und Matthias
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Jugendwerk
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Leichtathletik

dieter smolka erhält den pokal 
für seinen fünfundzwanzig-
jährigen vorbildlichen einsatz 
in der seniorenleichtathletik.
stets war er mit engagement 
und Freude auch bei vielen 
erfolgreichen  mannschafts-
wettbewerben dabei. er war 
sich nie zu schade auch in 
für ihn völlig ungewohnten 
disziplinen einzuspringen.
dieter feiert bald seine 87igsten 
geburtstag! Auch in letzten 
Jahr holte er sich noch zwei 
landesmeistertitel in der m85 

klasse im hoch-und weit-
sprung.und sogar in diesem 
Jahr holte er sich schon drei 
Vizemeisterschaften.
seinen größten persönlichen 
erfolg hatte dieter mit dem 
gewinn des deutschen meis-
tertitels im hochsprung der 
m65 klasse, mit tollen über-
sprungenen 1,47m!
dieter ist wirklich ein tolles 
beispiel wie man sich bis ins 
hohe Alter mit Freude fit hält.
die übergabe des pokals 
konnte leider noch nicht statt-

finden, da er einen tag vorher 
leider einen positiven corona-
test hatte. es geht ihm aber 
gut. wir hoffen den termin 
baldmöglichst nachzuholen.

wir wünschen dieter weiterhin 
eine gute gesundheit damit er 
seinen sport weiterhin mit viel 
Freude ausüben kann, und wir 
uns auf ein wiedersehen mit 
unserem tollen sportkame-
raden freuen dürfen.

Wolfgang Vogt

Albert Katte
Abteilungsleiter Leichtathletik

Telefon 0178 32 62 725   
E-Mail: albertkatte@gmx.de

Dieter Smolka erhält  
für 2022 den Anton-Unger Pokal

Gemeinsame Seniorenhallen-
meisterschaften  Hamburg, 
SH, Mecklenburg-Vorpom-
mern. hamburg, 12.2.2

An  den diesjährigen meister-
schaften traten von der sVp 
nur zwei Aktive an.
zusammen errangen sie vier 
zweite plätze.
drei zweite plätze holte sich unser 
älteste Aktive Dieter Smolka. 
er wird im märz immerhin 87 
Jahre alt. eine lieblingsdisziplin 
von ihm ist der der hochsprung. 
beim einspringen lief es ganz 
gut. im wettkampf klappte es 
nicht ganz so. er hatte dazu noch 
das pech, dass ein guter großer 

mann aus schleswig-holstein 
in dieters Altersklasse m85 
aufgerückt ist. der schnappte 
ihn den hochsprungsieg leider 
weg. Aber trotzdem sind seine 
übersprungenen 1,00m meter 
eine gewohnt konstante leis-
tung. eben dieser schleswig-
holsteiner gewann auch das 
kugelstoßen vor dieter der 
diese disziplin nicht gerade zu 
seinen stärken zählt. dann trat 
dieter im weitsprung an, aber 
der Anlauf passte nicht so gut, 
und er musste mit gesprunge-
nen 2,34m sich mit dem zweiten 
platz begnügen.das war alles 
gut, denn wer betreibt in dem 
Alter noch diese disziplinen.

unser zweite starter Hans-
Jürgen Mest ist in diesem Jahr 
in die m80 klasse aufgerückt. 
die kugel wiegt jetzt 3kg. er 
tat sich Anfangs etwas schwer, 
aber am ende stand die weite 
von 10,01m zu buche. das reicht 
leider nicht zum titel, denn es 
trat ein neuer unbekannter Mann 
aus schleswig-holstein an und 
gewann deutlich. Aber das wird 
hans-Jürgen eher motivieren.

Wolfgang Vogt

Dieter Smolka und H.J. Mest mit Silber

Hans-Jürgen Weiß gestorben

wir trauern um unser mitglied hans-Jürgen weiß , der 
im dezember 2022 im Alter von 83 Jahren gestorben ist.
hans-Jürgen trat im Jahr 2012 zusammen mit einigen 
Faustballern unserer Abteilung bei.

Geburtstage
60 Jahre:
Nils Blunck feiert am 21.12. seinen runden geburtstag. 
90 Jahre:
Wolfgang Hamdorf feiert am 1.12.23 seinen tollen 
geburtstag.
herzliche glückwünsche allen geburtstagskindern.

Jubiläen:
40 Jahre:
Nils Blunck  gehört am 31.10.23  vierzig Jahre  Jahre 
unserem Verein an.
60 Jahre:
unser frühere tolle weitspringer Hans Peters feiert am 
1.11.23 in diesem Jahre seinen zweiten tollen tag nach sei-
nem achtzigsten geburtstag, nämlich sein mitgliedsjubiläum. 
Die Leichtathletikabteilung dankt den Jubilaren für 
die langjährige Vereinstreue, und wünscht ihnen für 
die Zukunft alles Gute!                         Wolfgang Vogt

Dieter Smolka konzentriert sich ... es hat knapp gereicht

H. J. Mest knackt die 10 Meter
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hallo, ich bin rené rossberg 
und darf als neuer sportspar-
tenvorstand der tanzsportab-
teilung des Alster-Möwe-Clubs 
die tänzer der sVp begleiten 
und vertreten. ich versuche 
immer menschen positiv für 

unseren sport und die anste-
henden Aufgaben in unserer 
sportsparte zu begeistern. 

beruflich bin ich stellvertr. 
Fillialdirektor in einer bank, 
in der ich ein Vermögens-
beratungsteam mit 34 mit-
arbeitern leite. durch meine 
offene, kreative und struk-
turierte Arbeitsweise fällt es 
mir leicht herausforderungen 
anzunehmen und diese effektiv 
zu gestalten. 

selbstverständlich bin ich 
auch aktiv in sachen tur-
niersport unterwegs. wir 
haben diverse meistertitel 
und Turniere für uns ent-
schieden. seit geraumer zeit 

sind wir ebenfalls Internati-
onal unterwegs und haben 
unsere ersten wdsF turniere 
erfolgreich bestritten.

in den ersten drei monaten 
dieses Jahres haben wir unser 
clubhaus mit viel eigeninitia-
tive und engagement moder-
nisiert. dabei ist uns wichtig, 
dass sich jeder mit niedrigen 
und auch hohen tänzerischen 
Ambitionen wohl fühlt und 
jederzeit gern zu uns kommt.
mit einer neuen led decken-
beleuchtung und Ambienten 
Licht können wir unseren 
Trainingsbetrieb jetzt auch 
energieeffizient durchführen. 
weiterhin sorgen moderne 
Fotos von unseren mitgliedern, 

und eine zum teil moderni-
sierte Musikanlage für ein 
tolles Ambiente.

besonders stolz sind wir auf 
unsere trainer, Alexandru und 
patricija ionel, den amtieren-
den weltmeistern im standard 
showdance sowie egor ionel 
6-facher deutscher meister 
und wm Finalist. 

gemeinsam werden wir den 
Alster-möwe-club weiter voran 
bringen und freuen uns über 
Jede und Jeden der Lust auf’s 
Tanzen hat!
schaut gern spontan bei uns 
rein oder kommt montags um 
18:00 uhr zu einem schnup-
pertraining bei uns vorbei.

Anja hat schuld, und die 
buffin babes auch. beim weih-
nachtsessen hat meine Freundin 
Anja (wahlnorwegerin) ohne 
nennenswerte unterbrechun-
gen von grönland geschwärmt. 
ortsnamen, die ich vorher nie 
hörte, klangen nach den Fest-
tagen bereits irgendwie vertraut. 
nach meiner sibirien-expedition 
2020 an den kältesten, perma-
nent bewohnten ort unseres 
planeten (oimjakon in Jakutien), 
war irgendwie auch klar, dass 
grönland mich erwartet.

hoch oben im norden liegt die 
größte insel der welt: grönland, 
auch kalaallit nunaat, wie die 

inuit sie nennen. sechsmal so 
groß wie deutschland, entzieht 
sie sich geschickt der Aufmerk-
samkeit der meisten menschen 
unserer warmwassergesellschaft.

mein herz schlägt für frostige 
regionen. ich liebe die unendli-
chen, weißen weiten. der Atlantik 
und der Arktische ozean locken 
mich unwiderstehlich.

wenn andere damen spitze 

tragen, hülle ich mich lieber in 
wollunterwäsche und dau-
nenhose.

dass die modernen klei-
dungsfasern jenseits der -30°c 
marke an ihre grenzen gelan-
gen, konnte ich bereits in den 
entlegenen regionen im osten 
russlands am eigenen körper 
spüren. mikrofaser bricht dann in 
Armbeugen und im kniebereich. 

dass mich in grönland ähnli-
ches erwarten würde, verriet 
mir wikipedia:

obwohl oimjakon etwa 2900 
km vom nordpol entfernt ist, 
wurden hier (langjährige wet-
terstation im dorf tomtor, 30 km 
südöstlich, seit 2004 mit eige-
ner wetterstation in oimjakon) 
die niedrigsten temperaturen 
aller bewohnten gebiete der 

Tanzsport / Tauchen

Mein kleiner (Tauch-)Reisebericht - In eisiger 
Kälte im ewigen Weiß – Grönland für Liebhaber
Ein Bericht für alle, die unerschrocken und vorurteilsfrei die Welt bereisen.

René Rossberg  
1. Vorsitzender
Alster-Möwe

1.vorsitz@
alster-moewe-club.de

Neuer Sportspartenvorstand 
der Tanzsportabteilung 

Anja von Heynitz
Tauchen – 1. Vorsitzende
Telefon 0172 29 11 44 8

anjavonheynitz@t-online.de
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Tauchen
erde (kältepol, siehe hochland 
von oimjakon) gemessen. die 
extremwerte werden unter 
anderem durch die topographi-
schen bedingungen in diesem 
hochland begünstigt.

Als tiefsttemperatur werden 
derzeit −67,8 °c anerkannt. die 
am kältepol-denkmal in oim-
jakon angegebenen −71,2 °c 

aus dem Jahre 1926 sind nicht 
anerkannt. im gebiet um oim-
jakon findet man sehr oft stark 
ausgeprägte kältehochs. noch 
kälter auf der nordhalbkugel 
wurde es am 22. dezember 1991 
mit −69,6 °c (messwert einer 
automatischen wetterstation 
in grönland).

ich bin nicht besonders cool 
oder extrem sportlich, ich bin 
einfach nur gerne draußen. 
meine Vorbilder habe ich in 
den buffin babes gefunden. 4 
skandinavische mädels, die 80 
tage ohne dusche und wc im 
arktischen packeis unterwegs 
waren. einfach grandios!

Also rucksack gepackt und 
raus aus der komfortzone.

die Anreise begann haar-
sträubend. das hamburger 
Flughafensicherheitsperso-
nal (was für ein wort) streikte. 
ohne Vorankündigung. ohne 
Abflugalternative. der ehemann 
und mein dienst-pkw brachten 
mich zum 1. zwischenstopp 
nach kopenhagen. eine minute 

vor schließung des check-in-
schalters stand ich mit 200er 
puls vor dem service Agent, 
der mir tiefenentspannt mein 
ticket überreichte. 

2 ½ stunden später sah ich 
bereits erste polarlichter von 
meinem hotelfenster aus in rey-
kjavik. mein seelenfrieden war 
wieder hergestellt. was konnte 
nun noch schief gehen? die 
welt ist weiß und wunderschön. 

Aus der kleinen propeller-
maschine der Air iceland hatte 
ich den besten Blick auf Eis 
und kälte und bald auch auf 
kulusuk (*653425n 0370725w*), 
einer kleinen küstensiedlung 
und gleichzeitig das tor nach 
ostgrönland. der Flughafen 

kulusuk ist heute der wichtigste 
Verkehrsknotenpunkt ostgrön-
lands. Von hier aus gelangt 
man sowohl in die anderen 
orte der region sowie nach 
westgrönland und island. im 
sommer und herbst ist hier das 
Meer eisfrei und kann für den 
schiffsverkehr genutzt werden. 
im sommer geht es von hier aus 
per schiff weiter nach tasiilaq. 
Jetzt reisen die einheimischen 
mit helikopter, hundeschlitten 
und schneemobil. 21km sind 
die nächste ortschaft tasiilaq 
und Anjas häuschen von mir 
entfernt. Aber wir haben winter, 
und schiffe fahren nicht. der 
helikopterpilot ist schwer zu 
überzeugen, mich zu transpor-
tieren. ich besteche ihn mit mar-
zipanschokolade und siehe da, 
ich bekomme einen Fensterplatz 
zwischen zwiebelsäcken und 
weißkohlköpfen im Frachtheli. 
da habe ich doch tatsächlich 
einen cargoflug abbekommen. 
nur junges gemüse und Avh 
an bord. erneut macht mich der 
blick auf eine glitzernde wun-
derwelt unter der tief stehenden 
sonne sprachlos vor glück. 

tasiilaq liegt auf der insel 
Ammassalik und zählt stolze 
2.100 einwohner. umgeben von 
schroffen bergen wird es auch 
als hauptstadt ostgrönlands 
bezeichnet. die farbenfrohen 
holzhäuser sind relativ klein, 
aber gut isoliert und so einfach 
warm zu halten. der strom für 
tasiilaq wird nördlich der sied-
lung in einem wasserkraftwerk 
produziert. 

ich richte mich ein in meinem 
kleinen zimmer mit eisbergblick. 
wir sind eine bunt gemischte 
truppe aus allen ecken dieser 
welt im blauen gästehaus. 
Anna von bötticher kenne ich, 
die anderen nicht. unsere Ver-
ständigung klappt auf „bad 
english“. unsere interessen 
decken sich. mit pressluft unter 
meterdickem eis die frostige 
welt erleben. erkunden, was den 
Alltag der einheimischen in der 
extremen umgebung ausmacht. 
das Abenteuer grönland mit 
snowmobil und hundeschlitten 
wagen und natürlich Aurora 
borealis bewundern. Anja hat 

eine App, die anzeigt, wann die 
sonnenstürme es gut mit uns 
meinen. die App funktioniert; 
meine Fotos werden zuhause 
begeistert betrachtet. 

Aufgrund der großen ent-
fernungen und des klimas in 
grönland sind die orte hier nicht 
durch straßen verbunden. dieser 
umstand hat einen entschei-
denden einfluss auf die Anzahl 
der serviceeinrichtungen und 
auf die infrastruktur. tasiilaq 
und andere größere „städte“ 
müssen als selbstständige 
einheiten funktionieren. so gibt 
es in meiner neuen lieblings-
stadt eine lokale Verwaltung, 
eine kirche, eine schule mit 
erstaunlich großer bücherei, 
ein ansehnliches museum, ein 
krankenhaus, einen Friedhof im 

„tal der blumen“, einen zahnarzt, 
kindergarten und sportzentrum, 
Feuerwehr und polizeiwache, 
das gericht, ein postamt, eine 
bank, ein hotel, verschiedene 
geschäfte, einen „workshop“ 
und die touristeninformation, 
ein café und eine bar (zu die-
ser kommen wir später), das 
wasserkraftwerk, einen großen 
hafen und den heliport.

tag 2 um 05.30 uhr im win-
terwunderland; geweckt durch 
meine gut gelaunte zimmerka-
meradin orshy, eine ungarische 
Frohnatur und meine tauch-
partnerin für die nächsten tage. 

um 08.00 uhr ist bereits das 
dreieckige eisloch mit einer 
kantenlänge von etwa 2 metern 
gesägt. Auch die drei sicherheits-
ausstiege sind bereits angelegt, 
und wir können in buddyteams 
abtauchen. leinenführung ist 
pflicht, ruhiges, entspanntes 
Atmen ebenfalls. Andernfalls 
friert die Ausrüstung sofort ein, 
und abblasende Automaten 
beenden den tauchgang noch 
bevor er richtig begann. uns 
erwartet … ein nachttauchgang. 
das dicke eis ist ja auch noch 
gepuffert durch eine stattliche 
schneedecke. nur langsam 
gewöhnen sich die Augen an 
das zwielicht. Viele spannende 
tauchgänge habe ich bereits 
erleben dürfen, doch dies hier 
toppt alles bisherige. eine mär-
chenhafte welt empfängt den 

taucher. lichtbündel brechen 
vereinzelt durch die frostige 
oberfläche. 

im eismeer wimmelt es von 
leben. wie besucher ferner 
galaxien muten grazile Quallen 
mit ihren rhythmischen lichtim-
pulsen an. krebse, Fische und 
wale kommen gut mit der all-
gegenwertigen kälte klar, und 
doch sind ihre erscheinungen 
nicht weniger prächtig als die 
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ihrer tropischen Verwandten. 
ein walfriedhof wirft Fragen 
auf, die später geklärt wer-
den können. meine tauchzeit 
neigt sich dem ende zu. ich 
hoffe insgeheim, dass nun 
niemand mit der kamera am 
eislochrand lauert. mit all dem 
Blei, was nötig wurde durch 
hohen meersalzgehalt, dicke, 

wärmende unterziehschichten 
und meine dadurch bedingte 
unbeweglichkeit, quäle ich 
mich elegant wie eine seekuh 
aus dem nassen element. die 
eisränder sind spiegelglatt 
gefroren, und ohne helfende 
hand wäre ich wohl für immer 
dort geblieben.

schnell bricht die nacht her-
ein, und im blauen haus duftet 
es nach essen. sven und Anja 
sind unsere gastgeber und 
tour operator zugleich. das 
deutsch-norwegische unter-
nehmen „northern explorers“ 
blickt auf mehr als zehn Jahre 
taucherfahrung in grönland 
zurück. tauchgänge unter eis 
und an eisbergen finden im 
winter zwischen märz und April 
statt. wetter und eisbedingun-
gen können erheblich variieren, 
daher ist die teilnehmeranzahl 
limitiert. sehr angenehm; diese 
expeditionen finden in kleinst-
gruppen von 5-6 tauchern statt. 
die Folgetage bescheren mir die 
extremsten und unvergesslichs-

ten tauchgänge, die man auf 
unserem planeten erleben kann. 

unser tauchplatz befindet 
sich in einer geschützten Bucht, 
ganz in der nähe der ortschaft 
tasiilaq. Vom ortskern sind es 
nur einige minuten mit dem 
snowscooter. mit 100km/h 
und mehr auf ebenem eis ist er 
eine echte rakete. das macht 
lust auf mehr.

Am Abend treffe ich mich mit 
dem italienischen extremberg-
steiger helmut kritzinger in der 
einzigen bar des Örtchens. ich 
habe ihn auf dem weg ins „tal 
der blumen“ zufällig getroffen 
und bin neugierig. helmut ist 
nach reinhold messner der erste 
südtiroler, der alle seven sum-

mits bestiegen hat. was sucht 
so ein mann der alpinistischen 
herausforderungen gerade in 
grönland? Vor über 30 Jahren 
kam der damalige extremsportler 
robert peroni aus südtirol im 
zuge einer expedition in diese 
eiswelt. eine reise, die sein 
gesamtes leben veränderte. 

„the red house“ wurde von 
ihm gegründet und ist noch 
heute viel mehr als nur ein 
hotel. es ist ein Ausgangspunkt 
für berg- und skitouren, eine 
begegnungsstätte zwischen 
den kulturen. ein ort zur erdung 
für herrn kritzinger. 

die bar ist wunderbar. euro-
päische musik und bier und 
kids, deren Alter sich schlecht 
schätzen lässt. ich lerne viel an 
diesem Abend. der barkeeper 
lächelt zahnlos und erklärt 
mir geduldig die Aussprache 
meines morgigen reisezieles: 
tiniteqilaaq oder wie der inuit 
sagt: tiilerilaaq.

mehrere stunden dauert die 
anstrengende Fahrt über die 
berge zu meinem zielort. Alles ist 
einheitlich weiß. schneewehen 
oder tückische spalten im eis 

sind kaum wahrnehmbar. ich 
bin angespannt und aufgeregt 
zugleich. was ist, wenn die 
technik plötzlich versagt, wir 
uns verfahren, der hungrige 
eisbär schneller ist als wir? 
hinter einem bergkamm ist er 
plötzlich da. ein unglaublich 
großer Fjord mit seinen blau 
schimmernden eisgiganten. 
davor versprengte kleine häus-
chen. schmale rauchsäulen 
versprechen wärme. ich bin 
erschöpft und freue mich, dass 
mein Akku im unterhemd durch-
gehalten hat. nie zuvor habe 
ich so viel fotografiert.

Es ist nicht genau belegt, 
wann tiniteqilaaq gegründet 
wurde. Auf jeden Fall hatten 
die Menschen, die hier sess-
haft wurden, einen sinn für 
die schönheit der arktischen 
natur. der kleine ort liegt etwa 
29km landeinwärts am großen 
sermilik – eisfjord. dieser bildet 
mit einer länge von 85km das 
größte Fjordsystem im südöst-
lichen grönland. die exponierte 
lage am südlichen zipfel einer 

kleinen landzunge ermöglicht 
den spektakulären blick auf den 
Fjord mit seinen gigantischen 
eisbergen.

ich streife durch das dörfchen. 
wäsche flattert vor den verwit-
terten holzhäuschen. Fische 
trocknen neben strümpfen. 
schlittenhunde dösen an ihren 
ketten. zwei hundekinder raufen 
sich um eine robbenpfote. ein 
blutfleck im schnee neben rob-
benfellresten im kleinen hafen 
erzählt seine eigene geschichte. 
ich bin mit helga angereist. wir 
haben schnee aufgetaut und 
trinken tee, versuchen unsere 
ersten eindrücke zu begreifen. 
unser haus ist einfach, aber 
warm. es gibt matratzen für die 
nacht und eine große mülltüte 
als toilette, sowie flackernde 

polarlichtbänder vor dieser 
unglaublichen kulisse. 

bei unserer dorferkundung 
haben wir die schule entdeckt 
und uns mit der lehrerin smilla 
unterhalten. in der Volksschule 
von tiniteqilaaq werden etwa 20 
schüler bis zur siebten klasse 
unterrichtet. die kinder sind 
neugierig und fragen uns Löcher 
in den bauch. zum wasserka-
nistertransport werden wir auch 
gleich eingespannt und gehören 
auf schlag einfach zum team. 
Alle 75 bewohner von tiniteqi-
laaq leben hauptsächlich vom 
Fischfangfang und der Jagd auf 
robben und eisbären. nach 
einer viel zu kurzen nacht wartet 
ein hundeschlitten auf uns. das 
Abenteuer Rückreise beginnt 
zögerlich. die schlittenhunde 
haben keine Lust, ihr Leittier 
ist am Vortag verstorben, und 
so satteln wir doch wieder um 
auf das motorisierte gefährt. 

ich freue mich auf Anjas 
luxus und meine daunendecke.

und ich freue mich auf Anna 
von bötticher. Als tV-waterwo-
men hat sie wohl das bekann-
teste Apnoegesicht der welt. 
obwohl covid sie tüchtig aus-
gebremst hat, ist sie nun hier. in 

-3°c kaltem wasser unter einer 
geschlossenen eisdecke ohne 
pressluftflasche zu tauchen, das 
braucht eier! wenn jemand den 
titel eiskönigin verdient, dann 
sie. mentale stärke, erfahrung, 

eine ordentliche portion mut und 
etwas länger die luft anhalten 
können (Anna schafft 6:12min), 
mit diesen zutaten ist sie genau 
richtig an diesem wilden ort. 
Einen ganzen Tag werde ich 
sie begleiten, zuschauen, wie 
sie grenzen auslotet, nervosität 
und kälte durch sie wahrnehmen, 
aber auch ruhe und selbstver-
trauen. ihr credo „man muss 
sich selbst fordern. so lernt man, 
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ruhe zu bewahren“ hallt in mir 
nach – bis heute. das ergebnis 
dieses tages sind kalte Füße 
und jede Menge Bildeindrücke, 
festgehaltene momente eines 
besonderen tages am ende der 
welt. eine kleine Auswahl hat 
es bis in unser heft geschafft. 
Viel mehr findet ihr im internet 
über diese Ausnahmesportlerin.

die zeit rennt auch im ewigen 
eis. morgen mache ich mich 
auf den Rückweg Richtung 
deutschland, und heute besu-
che ich noch einmal die besten 
schnitzer grönlands in ihrer 
werkstatt „stunk“. hier werden 
nach alter tradition tupilaqs 
gefertigt. in der grönländischen 
inuit-religion ist ein tupilaq 
ein rachemonster, das unter 
Verwendung verschiedener 
tierteile (knochen, haut, haare, 
sehnen usw.) hergestellt wird. 
rituelle gesänge erweckten die 
kreatur zum leben. wurde es 
dann ins meer gelegt, konnte es 
seinen Feind aufspüren, ärgern 
oder sogar töten.

heute werden die tupilaq in 
allen möglichen Formen und 
größen aus verschiedensten 
Materialien wie Narwal- und 
walrossstoßzähnen, eisbär-
krallen, holz und rentiergeweih 

geschnitzt. sie sind ein wich-
tiger teil der grönländischen 
inuit-kunst und werden als 
sammlerstücke hoch geschätzt.

mein kleiner eisbär ist fertig. 
er wird mich in meine alte welt 
begleiten und an meine Aben-
teuer im „grünen land“ erinnern. 
bengt ist ein freundlicher mann. 
er hat meinen mitgebrachten 
kuchen schnell aufgegessen. 
kein krümel ist auf dem teller 
verblieben. in seiner werkstatt 
riecht es nach verbranntem 
haar, und der feine staub der 
knochenschleiferei legt sich auf 
meinen rucksack. ich habe zeit 
und lausche seinen geschich-
ten. Auf meine Frage nach dem 
Friedhof der wale hat er die pas-
sende, simple Antwort. pro Jahr 
werden in der kommune nach 
Fangquote wale gefangen und 
bis auf seine knöcherne Reste 
verarbeitet. nichts kommt weg, 
nur die skelette landen auf dem 
grund des meeres und sorgen 
für unsere schaurig schöne 
tauchkulisse. so hat sich dann 
auch noch das geheimnis der 
walknochen in unserer tauch-
bucht aufgeklärt. 

Ich reise über Island zurück 
und verbringe noch ein paar 
tage in dem land aus Feuer 

und eis. in keflavik begleite ich 
berufstaucher bei Aufräumar-
beiten im hafenbecken, und 
mit sigurgeir bjarnason habe 
ich den perfekten Fremden-
führer für day trips gefunden. 
der taxifahrer verständigt sich 
mittels mixtur diverser skandi-
navischer sprachen und kennt 
den „golden circle“ wie seine 
hosentasche. so erhasche ich 
noch blicke auf den großen gey-
sir (namensgeber aller geysire), 
skogar, Vik und Jökulsarlon. 
mein heimisches hamsterrad 
ruft, und so lasse ich meine 
nordlandzeit thermal ausklingen. 
Ein Tag in der Blauen Lagune 
sorgt für die perfekte entspan-
nung. das lavafeld illahraun, 
in dem das thermalbad liegt, 
ist 1226 entstanden. illahraun 
bedeutet auf isländisch „lava 
des schreckens“, ein name, der 
daher rührt, dass das lavafeld 
so zerklüftet ist, dass es für men-
schen praktisch unpassierbar 
ist. das hier genutzte wasser 
besteht zu etwa 30 prozent aus 
versickertem süßwasser und zu 
70 prozent aus einströmendem 
meerwasser von der nahen 
küste. der salzgehalt beträgt 
nahezu konstant 2,5 prozent. 
die restwärme des magmas in 

ca. 2000 meter tiefe heizt den 
salzwassersee bis auf 240 °c. 
das wasser im thermalbad hat 
eine wohlfühltemperatur von 
37 bis 42 °c und enthält mine-
ralsalze, kieselerde und Algen. 

Nach all diesen Eindrücken 
bin ich auch für den norddeut-
schen Alltag wieder bestens 
gewappnet.

Fest steht allerdings, dass ich 
wiederkomme, recht bald und 
auf jeden Fall für länger. um im 
großstadtdschungel hamburgs 
nicht die orientierung zu ver-
lieren, hilft nur der Tauchgang 
unter dem eis grönlands. 

ein grenzerlebnis von mono-
chromer, seltsamer schönheit, 
was mich zur wiederholungs-
täterin machen wird!

wer es mir gleichtun möchte, 
findet im unteren block nützli-
chen namen und links:

Anja dietze & sven gust 
(tour operator)

www.northern-explorers.com
Anna von bötticher 
(Apnoetaucherin)

annavonboetticher.com
sigurgeir bjarnason 
(taxiservice island)
uglabj@gmail.com


